

TRANSCRIPCIÓN

COMPARECENCIA CONJUNTA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, Y EL PRIMER MINISTRO DE PORTUGAL, LUÍS MONTENEGRO

Madrid, 15 de abril de 2024

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Gracias a los medios de comunicación por atender esta comparecencia y gracias al primer ministro Montenegro por su visita, su primera visita como primer ministro de Portugal a España, a Madrid.

Como saben, Portugal y España somos dos países hermanos que compartimos profundos lazos históricos, sociales, culturales y muchos intereses y retos comunes en Europa y en el mundo.

Por esa razón, apreciado Luís, celebro y te agradezco como he dicho antes, que hayas decidido que Madrid sea tu primera visita al extranjero.

Hoy hemos hablado de muchas cuestiones.

Hemos hablado en primer lugar de la próxima cumbre bilateral entre Portugal y España.

Hemos hablado de nuestra colaboración en el marco de los programas nacionales de recuperación y del uso y la gestión de los fondos Next Generation.

Hemos hablado de las interconexiones; también de las interconexiones de tren, de carretera, de puentes y interconexiones energéticas.

En definitiva, portugueses y españoles compartimos la frontera más antigua de Europa la raya. Y con la buena cooperación local, regional y nacional de las últimas décadas, estamos logrando hacer de ella un espacio de intercambio, un eje de contacto.

Comercio, industria, cultura, territorio vertebran nuestros lazos.

España y Portugal se sitúan entre los destinos favoritos de los estudiantes de Erasmus.

Quienes eligen España eligen también Portugal y quienes eligen Portugal también eligen España, Eligen, en definitiva, esto que nos une, que es nada más y nada menos que la Península Ibérica.

España, como saben, es el primer socio comercial de Portugal.

La Vuelta a España arranca este año desde la capital de Portugal, desde Lisboa y en vísperas del 50 aniversario de la Revolución de los Claveles, hemos lanzado una



programación cultural conjunta entre el año 2024 y el año 2025 para celebrar a través del arte las transiciones de nuestros países a la democracia.

Hace dos años celebramos igualmente algo muy importante y es la gesta de la circunnavegación global por Magallanes y Elcano. En definitiva, somos historia, somos presente y sobre todo, tenemos un futuro compartido.

Y lo somos en un mundo muy complejo.

Por ello también hemos hablado, como es lógico, de la geopolítica. De nuestra apuesta compartida por la paz y el respeto al orden internacional basado en reglas.

Hemos hablado de impulsar el sistema de Cumbres Iberoamericanas, de la política comercial de la Unión Europea con América Latina y particularmente con el Mercosur.

De nuestro apoyo firme a Ucrania, de la necesidad de llevar la estabilidad y la prosperidad al Sahel y al África subsahariana, y de los terribles acontecimientos que se están sucediendo en Oriente Medio.

Desde España hemos condenado el bombardeo de Irán a Israel.

Hemos condenado los atentados terroristas de Hamás el pasado 7 de octubre y también condenamos el desastre humanitario que se está produciendo en la Franja de Gaza.

La posición de España se resume en una palabra. Lo he dicho en muchas ocasiones, lo saben los medios de comunicación españoles, y es coherencia.

España está apostando por la diplomacia, por la legalidad internacional y por la paz en todo el mundo, en todos los conflictos. Y pide, pedimos a todos los actores en este contexto, pues, contención y prudencia.

Los acontecimientos de este fin de semana nos reafirman en lo que venimos defendiendo desde hace meses.

Ante nosotros se abren dos caminos. Uno conduce a una escalada bélica que nos puede llevar al abismo. Y el otro pasa por exigir un alto el fuego a todas las partes. Poner en marcha inmediatamente un proceso de paz por el cual ha venido abogando España desde el principio de la crisis y basarse en esa solución de los dos Estados.

Por tanto, del reconocimiento mutuo de Palestina e Israel para garantizar una coexistencia pacífica en esta región tan sensible y tan importante para la estabilidad del mundo.

Y ese es el camino que reivindica España y que, en consecuencia, reivindica su gobierno. Es el camino de la cooperación entre países, entre regiones, el que nos trajo

15/04/2024

el mayor periodo de paz y prosperidad de la historia moderna. Y debemos, por tanto, seguir apostando por ella.

Debemos seguir cooperando, dialogando con los países que están lejos y, desde luego, con los países que están más cerca.

Y por eso, estimado primer ministro, la noticia de hoy es que nuestras buenas relaciones bilaterales van a seguir estrechándose, que nuestros gobiernos van a seguir trabajando en beneficio de los portugueses y de los españoles y que vamos a seguir impulsando una Europa, que necesariamente tiene que ser más competitiva, más resiliente y, sobre todo, y subrayo, más social, hacerlo en definitiva juntos.

Así que muchísimas gracias, querido primer ministro, y desde luego sabes que aquí vas a poder contar con un gobierno y un país hermano, amigo y aliado.

Obrigado.

P.- Buenas tardes, soy Ana Romeu, de la RTP. Al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, me gustaría preguntar sobre la cuestión de Palestina. Tuve con certeza la oportunidad de hablar con Luíís Montenegro. No sé lo que le habrá dicho. Le estaba preguntando exactamente cuál sería su opinión y qué postura tendría el Gobierno portugués, si estaría al lado, al lado con España, como estuvo Malta, Eslovenia y también Noruega. Sabemos que Bélgica. Bueno, hay un montón de países europeos que ya lo han hecho.

Y le preguntaba también en el momento que España reconozca el estado de Palestina, donde va a ser la embajada española en Jerusalén o en Ramala.

Presidente.- Bueno muchísimas gracias por las preguntas. Sobre la política exterior portuguesa, el primer ministro portugués responderá, ¿no?, Yo quiero hacer una defensa encendida de la necesidad de reconocer al Estado palestino.

¿Por qué? Porque desde el 7 de octubre y habiendo condenado, como hemos condenado los atentados terroristas de Hamás y exigiendo una liberación urgente, inmediata e incondicional, de los rehenes que aún permanecen cautivos por parte de esta organización terrorista. Creemos que solamente dando un horizonte político de la solución de los dos estados, del reconocimiento mutuo de Israel y Palestina y en consecuencia, de lo que la legalidad internacional ha llamado la solución de los dos Estados, vamos a poder establecer, sentar las bases para una coexistencia pacífica entre Israel y Palestina.



La comunidad internacional ha tardado mucho tiempo en reconocer al Estado palestino y la comunidad internacional no va a poder ayudar a los palestinos si no reconoce su existencia.

Por tanto, la decisión del Gobierno de España es clara, es firme, es inequívoca.

Ahora, en el debate que se va a producir este jueves en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas sobre la pertenencia, o no, del Estado de Palestina al sistema de Naciones Unidas, el Gobierno de España va a posicionarse lógicamente en el sí. Ya veremos qué pasa posteriormente en caso de que sea vetada esta propuesta.

Pero, esa es la opción y el camino que creemos puede garantizar la coexistencia pacífica entre israelíes y palestinos.

Y, por cierto, poner fin a este ciclo de violencia que, de manera recurrente vemos y somos testigos, cada cierto tiempo, en Oriente Medio.

Posteriormente, seguro que hay otros colegas de la prensa española que me preguntan al respecto, pero esta es la posición del Gobierno de España.

Estamos hablando con distintos Estados miembros de la Unión Europea, también de fuera de la Unión Europea, para que seamos unos cuantos los que tomemos ese paso de manera conjunta. Pero en todo caso, el Gobierno de España va a dar ese paso y lo vamos a dar porque creemos que es lo justo, que es lo necesario para que podamos sentar las bases que nos permitan garantizar la paz y esa coexistencia entre ambos pueblos.

Y, por tanto, bueno, vamos a esperar las siguientes semanas, los debates que se van a producir en Nueva York y a partir de ahí, pues evidentemente tomaremos la decisión.

P.- ¿Y la Embajada...?

Presidente.- Ah, bueno, eso ya... no vamos a responder a todas las preguntas antes incluso de haber reconocido al Estado, lo sabrán.

P.- [Daniel Blanco, Europa Press] Buenas tardes, presidente, primer ministro. En primer lugar, quería preguntarle al presidente del Gobierno, después del ataque de Irán a Israel que hemos visto este fin de semana, si esto altera su hoja de ruta sobre el reconocimiento de Palestina de algún modo, ya que además se ha producido en medio de esta gira que usted está haciendo por países europeos para recabar apoyos hacia su posición, y si sigue adelante con los mismos planes o esto los altera de algún modo.

Y, por otro lado, respecto al mismo asunto, también quería preguntarle por qué en ese primer mensaje que usted lanzó la noche del sábado no hubo una

condena expresa, porque lo hizo unas horas después. Y también, si me permite, hoy el PP ha vuelto a denunciar que no hay interlocución sobre este asunto. Entonces, vista la gravedad de la situación, si usted piensa llamar al principal partido de la oposición para informarle.

Y al primer ministro de Portugal quería preguntarle... Ya ha dejado clara su posición sobre Palestina. ¿Cuáles son los motivos para no ir de la mano con España o para no...? Usted ha dicho que hay países que han ido tal vez un poco más lejos. ¿Por qué no dar ese paso? Muchas gracias.

Presidente.- Gracias, Daniel, por sus preguntas.

En relación con la primera, sobre el ataque de Irán a Israel y cuál es la posición del Gobierno de España. Creo que hemos sido claros desde el principio en nuestra propuesta por la paz, por la diplomacia y por la legalidad internacional. hablemos de Ucrania, hablemos de Gaza o hablemos en este caso de Irán. Un ataque que, por cierto, hemos condenado. Y, además, no solamente hemos condenado, sino que hemos pedido la contención, porque nadie quiere una escalada regional. Yo creo que en esa escalada regional nadie gana y todos perdemos, y somos bien conscientes de ello. Y, por tanto, tenemos que ser también cuidadosos en el planteamiento que se escucha en algunas ocasiones, porque aquí hay dos caminos: o un camino que nos lleva a una escalada belicista y, en consecuencia, al abismo, o un camino, que es el que defiende el Gobierno de España, de paz, de diplomacia y de legalidad internacional para contener la situación extraordinariamente compleja y grave en la región. Y, en segundo lugar, para desescalar.

Y, en ese sentido, nosotros nos reafirmamos en la posición. Es más, creo que lo que ha sucedido nos debe reafirmar en una posición de legalidad, de diplomacia y de paz, de pedir un alto el fuego permanente, total, que acabe con la espiral de violencia que estamos viendo en Gaza, y no solamente en Gaza, también en Cisjordania.

En segundo lugar, para que pueda entrar esa ayuda humanitaria de manera proporcionada a las necesidades del pueblo de Gaza.

Y, finalmente, la solución de los dos Estados. Y creo que no podemos ser ajenos al debate que se está produciendo en Naciones Unidas, donde el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, y, ya veremos, si hay un veto, en la Asamblea General de las Naciones Unidas, todos los países vamos a tener que posicionarnos respecto a la pertenencia o no de Palestina como Estado, al sistema de Naciones Unidas. Y para España es coherente, si defendemos la plena membresía de Palestina en el sistema de Naciones Unidas, hacerlo de manera bilateral. Y eso es lo que vamos a hacer desde el Gobierno de España.



Respecto a si un minuto antes, un minuto después, un tuit más... La oposición decide hacer la oposición que considere. Pero creo que estamos ante un tema tan extraordinariamente grave y tan extraordinariamente complejo que yo lo que pido es responsabilidad a todos los actores políticos en España. Y, en este caso, estar en la posición en la que yo creo que no solamente está el Gobierno de España, está la amplia mayoría de la ciudadanía española, que está defendiendo la paz, la diplomacia y la legalidad internacional. E, insisto, hemos tenido una posición clara sobre estos tres aspectos en todos y cada uno de los conflictos y crisis que llevamos sufriendo de dos años a esta parte, se llame Ucrania, se llame Gaza o, en este caso, el ataque que hemos condenado de Irán hacia Israel.

Y por supuesto que el ministro de Asuntos Exteriores informa a la oposición. Y por supuesto que, cuando haya alguna novedad al respecto, yo informaré a toda la oposición. Y cuando tomemos la decisión del reconocimiento al Estado palestino informaré a toda la oposición. Si me permiten una broma, ojalá vengan al Palacio de la Moncloa.

P.- [Paula Varela, TVI] Al presidente del Gobierno de España, si han hablado sobre su amigo António Costa y si han discutido la opción de apoyar una eventual candidatura de António Costa, del ex primer ministro portugués, al Consejo Europeo. Muchas gracias.

Presidente.- Muchas gracias.

No hemos hablado exactamente de esta cuestión, pero me consta que el primer ministro mantiene una muy buena relación con el ex primer ministro Costa. El primer ministro Luís sabe que soy un declarado aficionado de la política de António Costa y del liderazgo que, no solamente en Portugal, sino también en Europa, ha ejercido. Y desde luego, creo que en esa negociación todavía estamos en una fase muy pronta, muy prematura. Pero, en lo que respecta a la familia socialdemócrata y en lo que yo pueda aportar a ese debate como presidente del Gobierno y uno de los dirigentes de la familia socialdemócrata en el Consejo Europeo, pues, evidentemente, yo creo que Antonio Costa reúne todas las cualidades. Pero, evidentemente, eso tendrá que ser un proceso de negociación que todavía no ha empezado y que, por tanto, es muy prematuro, como he dicho antes, el poder pronunciarme de manera mucho más clara. Pero, en fin, António Costa es un gran político y un gran amigo.

P.- [Mariano Alonso, ABC] Buenas tardes, señor presidente, primer ministro. Quería, en primer lugar, preguntarles por el Mundial de Fútbol 2030 y, en concreto, presidente Sánchez, por la imagen que está dando la Federación Española de Fútbol. Si le preocupa que eso pueda afectar al evento que albergamos junto a Portugal y también junto a Marruecos.

En clave política, y a los dos, les quiero plantear, al hilo del resultado electoral en Portugal y la llegada del primer ministro Montenegro, es evidente que ahí ha habido un acuerdo para aislar a Chega, el partido homólogo de VOX, tanto por parte del primer ministro que se comprometió a no gobernar con ellos como por parte del líder homólogo del presidente Sánchez, Nuno Santos, que se comprometió a facilitar un Gobierno de la derecha tradicional, si ganaba las elecciones. Quiero preguntarles a ambos si ese compromiso para aislar a la extrema derecha debe extenderse a las instituciones europeas y también al resto de países comunitarios en cada elección.

Y, si me lo permite el presidente Sánchez, una última cuestión en clave más doméstica, porque evidentemente el domingo son las elecciones en el País Vasco. En muchas encuestas parece haber ya un gran consenso en que Bildu puede ser el partido que gane las elecciones, tanto en escaños como en votos. El candidato socialista, el señor Andueza, insiste en plantear un veto a un futuro acuerdo con Bildu. Me gustaría preguntarle si ese veto se mantendrá a cualquier costa y sea cual sea el resultado de la formación que lidera Arnaldo Otegi.

Gracias.

Presidente.- Gracias por sus preguntas.

En relación con la primera, que es el Mundial. Bueno, lo primero, vamos a romper una lanza a favor del extraordinario momento de forma que tiene el fútbol en España. Porque, claro, tenemos una selección de fútbol masculino y una selección de fútbol femenino que yo creo que hacía mucho tiempo que no disfrutábamos. No soy un gran aficionado al fútbol, pero los grandes aficionados al fútbol en España hacía mucho tiempo que no disfrutaban de los colores de la selección española como lo estamos haciendo ahora.

Y con, en fin, con ese palmarés y siendo una de las pocas naciones en el mundo donde no solamente hemos ganado la Copa del Mundo a nivel masculino, sino también a nivel femenino. Estamos a las puertas, además, de la Eurocopa, estamos también a las puertas de las Olimpiadas.

Yo creo que tenemos un extraordinario momento de forma en el fútbol masculino y en el fútbol femenino. Y, por tanto, los mejores deseos para la Eurocopa y las Olimpiadas.

En segundo lugar, sobre el Mundial. Va a ser un éxito. Lo va a ser porque somos tres naciones Portugal, España y Marruecos, que, en fin, creo que amamos este deporte como sociedades que tenemos una larga y acreditada experiencia. Portugal, por ejemplo, cuando albergó la Eurocopa. O nosotros también hace ya muchísimos años, cuando albergamos el Mundial, pero otros muchos eventos deportivos que creo que



demuestran la capacidad de organización que creo que tienen muy pocas naciones en el mundo.

Por lo tanto, yo creo que va a ser un extraordinario éxito y además con un país amigo como es Marruecos.

Y, en el caso concreto, que, en efecto, está afectando a la Real Federación Española de Fútbol, decir, uno, vamos a esperar a ver cómo transcurre todo este horizonte judicial en el que está inmerso.

Dos, nosotros estamos estudiando el informe y el posicionamiento del TAD y estamos, a la vez, hablando con la FIFA, sobre todo para garantizar la estabilidad y, en fin, todas las garantías de, insisto, un deporte que ahora mismo en España está viviendo uno de sus mejores momentos, uno de sus mejores momentos, con lo cual máxima tranquilidad en ese asunto, la colaboración con la justicia, la cooperación con la FIFA para que esta situación, insisto, coyuntural, se pueda resolver de la mejor manera posible y cuanto antes.

En relación con la segunda de las preguntas. A ver, cada país tiene su ecosistema político, su sistema político y las organizaciones políticas toman sus decisiones.

Yo creo que aquí ya no puedo hablar por otras organizaciones políticas en España, pero ya tomaron sus decisiones. Las tomaron. En Castilla y León, en muchos ayuntamientos, en muchas comunidades autónomas.

En fin, no hay mucho más que decir.

Lo que sí que puedo añadir es que todo este fenómeno de la ultraderecha, tanto en España como en otros países, tanto europeos como fuera de Europa, no corresponde a un hecho idiosincrático de cada uno de esos países. Hay una corriente global, hay una internacional ultraderechista que, a mi juicio, lo que quiere es socavar y debilitar los cimientos de nuestra convivencia y de nuestra democracia con desinformación, con *fake news*, con la polarización del debate público en nuestras sociedades.

Y ahí cada cual tiene que decidir qué papel jugar. Desde luego, en lo que respecta al Gobierno de España es en dedicarnos a lo importante, a lo relevante. Hoy mismo he estado en un hospital en Asturias haciendo un anuncio bien importante de fortalecimiento del Sistema Nacional de Salud. La semana pasada tuve ocasión, además también en este mismo complejo de reunirme con el sector de la industria de la construcción para impulsar la legislatura de la vivienda.

En definitiva, gestión, gestión, gestión. Estar a los temas que importan a la ciudadanía en este contexto complejo que estamos viviendo a nivel internacional.

15/04/2024

Sobre las instituciones europeas, nosotros hemos sido bien claros. Desde luego no vamos a tener ningún entendimiento con la ultraderecha y creo que ese va a ser uno de los grandes debates que vamos a tener en las elecciones europeas.

Y, finalmente, sobre Euskadi, bueno, es que creo que el candidato Andueza ha sido bien claro. Es más, nosotros aspiramos a ganar las elecciones, a tener el mejor resultado posible en Euskadi y a seguir siendo ese partido que decide que Euskadi vaya por la senda del progreso, de la estabilidad y de la convivencia. Esos son los tres ejes de la propuesta socialdemócrata en Euskadi: progreso, convivencia y estabilidad.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)